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«ЛЮБИТЕ И БЕРЕГИТЕ СВОЮ РОДИНУ» 
 

В эти дни отмечается 25-летие вывода советских войск из Афганистана. 15 февраля 
1989 года эту страну покинули последние подразделения 40-й Армии. 

За годы пребывания советских солдат в республике через Афганистан прошло если не 

целое поколение, то огромное множество людей – по разным оценкам около миллиона человек. 

Это не только военные, но и большое количество гражданских специалистов – инженеров, 

строителей, плюс огромный советнический аппарат. Для многих бывших афганцев события тех лет 

стали самыми главными и яркими в жизни. И сегодня, собираясь вместе, они вспоминают свою 

молодость, что было там, «за рекой», не забывают о могилах товарищей и продолжают поиски 

пропавших без вести, совершают поездки на места сражений. Многие из них вернулись с 

ранениями. Поодиночке сложно пережить такие события, потому в нашей стране действуют 

организации бывших афганцев. Самая многочисленная из подобных структур – «Белорусский союз 

ветеранов войны в Афганистане». Филиалы этой организации есть во многих регионах Беларуси, и 

в том числе в Новополоцке. Организация передает подрастающему поколению объединяющую 

патриотическую идею, способствует возрождению духа мужества в нашем обществе, оказывает 

помощь семьям и вдовам афганцев, инвалидам войны. 

Накануне памятной даты я попросил вспомнить о тех нелегких днях ветерана-афганца 

Сергея Васильевича ШУРАВИНА. 
– Сергей Васильевич, расскажите немного о себе: когда и где родились, где 

обучались, когда призваны в армию, на каких должностях служили, есть ли награды? 
- Я родился в городе Чебаркуль Челябинской области Российской Федерации. Там же 

учился в школе, а в 1990 году поступил в Челябинское высшее танковое командное училище, 

которое окончил в 1984-м. По распределению был направлен в 37-ю гвардейскую танковую 

дивизию 263-й гвардейский танковый полк – командиром танкового взвода. Прослужил в этой 

должности всего лишь год и был направлен в Афганистан. Имею награды – орден Красной Звезды 

и медаль «За отвагу». На протяжении двух лет личный состав взвода за мужество и отвагу 

неоднократно представлялся к боевым орденам и медалям, но главной своей заслугой считаю то, 

что вернул всех своих солдат домой живыми. 

– Где проходила ваша служба в Афганистане, в какие годы и в каких войсках? 
– В Афганистане я находился с октября 1985-го по декабрь 1987 года в должности 

командира танкового взвода, который, был прикомандирован к 56-й десантной штурмовой бригаде 

от 191-го отдельного мотострелкового полка и дислоцировался в г. Гардез. 

– Часто ли приходилось участвовать в операциях, боях? Если да, то расскажите о 
том, что наиболее запомнилось. 

– За два года службы в Афганистане я принял участие в 27-ми боевых и 30-ти 

разведывательных операциях по уничтожению бандформирований. Наш танковый взвод был 

легендарным подразделением. Доводилось попадать в очень сложные ситуации, но мы всегда 

выходили из них с честью и достоинством, выполняя любую поставленную задачу. Так, 28 июня 



1986 года в час ночи меня вызвал к себе командир бригады подполковник Раевский. У него в 

кабинете находился начальник отделения службы государственной безопасности (ХАД) города 

Гардез. Я получил задачу выдвинуться со своим взводом и тремя БМП разведывательной роты в 

засаду, находившуюся в 16-ти километрах от бригады. Там подразделения ХАД прочесывали 

местные кишлаки. Примерно в районе трех часов ночи мы прибыли на заданную позицию. Как 

сейчас помню, это было воскресенье – солдаты у мёня тогда еще спрашивали, успеем ли 

посмотреть «Утреннюю почту». Я им ответил, что конечно же успеем, сейчас придут «хадовцы» и 

мы выдвинемся обратно. Стало светать, мы поставили техникум личный состав кольцом, чтобы 

никто не потревожил нас с тыла. Затем увидели подразделение ХАД, которое двигалось в нашем 

направлении, сопровождая семерых плененных моджахедов. Но когда им оставалось до нас 

метров 500, как из-под земли выросла боевая цепь банды, состоявшая примерно из 120 человек. 

Нас они не видели, потому что мы заняли позицию в высокой пшенице, и сразу открыли огонь по 

«хадовцам». Получился треугольник – в одном углу мы, в другом углу ХАД, а в третьем – банда. У 

«хадовцев» начались потери. Я дал команду на открытие огня. На танк я себе никогда не брал 

наводчика, всегда стрелял сам, и из двух танков мы начали в упор расстреливать банду. Бой 

длился около двух часов. Мы уничтожили около 80 «духов». Затем начали спасать раненых 

«хадовцев», забирать убитых и уходить. Оставшиеся члены банды пытались нас преследовать, но 

их отрезали ракетные удары наших Ми-24. После боя, по сводкам ХАД, мы узнали о количестве 

уничтоженных «духов» и о том, что главарь банды был убит. Формирование прекратило свое 

существование. Мы пришли на базу без потерь, выполнив поставленную задачу. Позднее я узнал, 

что в Советском Союзе по радио сообщали, что это афганские десантники уничтожили банду под 

городом Гардезом, а не молодые русские парни, выполнявшие свой интернациональный долг. 

– Тяжело ли было вливаться в мирную жизнь после Афганистана? 
– Да, тяжело. Общество было не готово принять солдат после войны. Система 

психологической помощи полностью отсутствовала, у многих начался «афганский синдром», а 

помочь было некому. Кто-то спился, кто-то встал на преступный путь кто-то начал употреблять 

наркотики... Мне же очень повезло – вокруг меня всегда были порядочные офицеры и прапорщики, 

которые помогли адаптироваться к мирной жизни и службе. После Афганистана я прослужил 14 

лет, пройдя путь от командира танкового взвода до командира танкового батальона. В 1998 году 

по состоянию здоровья уволился из рядов Вооруженных Сил в запас в звании подполковника. 

– Если вернуть время на 25 лет назад, пошли бы служить в Афганистан? 
– Нет, на войну я бы никогда не вернулся. Какие бы высокие награды ни были, они – не 

стоят человеческой жизни. Молодежи я бы хотел сказать, что любую войну развязать можно 

быстро, а вот потери от нее восполняются десятилетиями. Любите и берегите, свою Родину. 

Р. S. Советские войска с честью выполнили свой долг в Афганистане. Почти десять лет 

они сдерживали рвущиеся за пределы Афганистана силы международного терроризма. Наш 

контингент был мощным сдерживающим фактором в борьбе с этой новой угрозой мировому 

сообществу. Сегодня хочется пожелать всем ветеранам Афганистана доброго здоровья, успехов в 

труде, счастья и семейного благополучия. 
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